

### Sobre la subsistencia

#### Cuestión de criterios--Alajuela y Puntarenas

En «La Información» de ayer leemos algunos detalles sobre la actuación de algunas Juntas de Abastos y autoridades de las diferentes localidades, entre los cuales nos ha llamado la atención los siguientes comentarios:

«Provincia de Alajuela. Sin contar con el Comité de Abastos, ni con nadie, el Gobernador Sr. Cortés, de acuerdo con el Jefe de Policía de la localidad, puso en vigencia las leyes dadas durante la Administración del Dr. Castro, encaminadas a combatir el acaparamiento de víveres y el abarataamiento consiguiente de las subsistencias.

Medidas enérgicas; en efecto, la policía prohíbe en la ciudad de Alajuela el acaparamiento de víveres y los acaparadores son perseguidos con actividad y castigados severamente. Aun dentro del mismo mercado, se prohíbe la compra de artículos de primera necesidad al por mayor; esto ha hecho que hayan bajado considerablemente de precio.

Alabado y aplaudido. Por esta actitud enérgica y activa, la sociedad y el pueblo de Alajuela, en su gran mayoría, aplauden y alaban el proceder del Sr. Gobernador. Esta autoridad ignora si el Comité de Abastos se ha reunido y qué disposiciones haya adoptado; a él nada le ha comunicado esa organización oficial que ni da señas de vida.

Provincia de Puntarenas.—Informe de nuestro corresponsal especial: El Comité de Abastos inició sus labores con entusiasmo y en sus grandes deseos de hacer algo práctico y efectivo por procurar el abarataamiento de la vida, atropelló leyes y reglamentos, dictando disposiciones dictatoriales que fueron verdaderos «Ukases» (calificativo de los de «La Información») la población entró en alarma y los ecos de las protestas de la opinión llegaron hasta el señor Ministro de Fomento.

Una comunicación.—Se me asegura que aquel señor Ministro pasó una nota al Presidente de dicho Comité aconsejándole más calma y prudencia en las decisiones de aquel organismo y sobre todo, indicándole la conveniencia de obrar con mejor juicio. Esto debió molestar a los miembros del Comité que, según parece no se ha vuelto a reunir. Por lo demás el problema de la subsistencia, no ha tenido ningún cambio.

Comentarios.—Qué diferencia entre el criterio de la mayoría de la sociedad y pueblo de la provincia de Alajuela que aplauden y alaban a su Gobernador porque ha puesto en vigencia leyes que estaban en desuso por su exageración en tiem-

pos normales; pero de gran necesidad en los actuales momentos, con lo cual se ha conseguido el abarataamiento de los artículos de primera necesidad y el criterio del corresponsal especial (quién otro había de ser) de «La Información» que califica de atropellos a leyes y reglamentos, las benéficas disposiciones aconsejadas por nuestra Junta de Abastos y puestas en práctica por nuestras cumplidas autoridades."

Interrogamos por teléfono al Sr. Presidente de la Junta de Abastos de esta Provincia, que está en San José, para que nos informara si era cierto que él recibiera alguna nota del Sr. Ministro de Fomento referente al cumplimiento de sus deberes, etc. y con pena hemos sabido que el Presidente no ha recibido del Sr. Ministro ninguna nota en ningún sentido. Decimos con pena, porque creíamos que «El Corresponsal Especial» de «La Información» alguna vez habría de decir la verdad en los muchos asuntos en que se entromete en nuestra Provincia sin ser siquiera hijo de nuestro suelo patrio.

Tan luego la Junta de Abastos de esta ciudad empezó a funcionar y sus consejos se pusieron en práctica, se abarataron algunos artículos de primera necesidad, porque entre otras de sus disposiciones había la de venderse a menudeo durante 24 horas todos los artículos de primera necesidad que llegarán al Mercado. Y esa fué una de las medidas que más les dolió a los acaparadores de Puntarenas y por la cual El Corresponsal Especial de «La Información» tanto ha cacareado, defendiendo los intereses de aquellos y atacando los del pueblo pobre que es el único que se perjudica con el acaparamiento.

Ojalá que este pueblo sepa distinguir a sus verdaderos amigos de los que con el manto de la hipocresía y disfrazándose con un seudónimo cualquiera combaten disposiciones benéficas para la parte proletaria de nuestra Provincia, como lo hace «El Corresponsal Especial de La Información».

Puntarenas, 25 de abril de 1917.

A.

### Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS  
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

VERMICIDA VEGETAL

Esta salud de los niños.

### BURUNDULINADAS TRAPOS VIEJOS

Tenía que suceder. No hay quien resista a los precios del casimir. Queden pues, los fluxes de este género, para los discípulos de Rockefeller, que los demás ya vestiremos de dril, o de manta, y en último caso de platanillo. Mientras tanto iremos usando los *trapos viejos* que han resistido los asaltos de la polilla o de los cacos, mil veces más temibles.

Sin embargo, valdría la pena estudiar el punto económico, porque hay quien compre *trapos viejos*, y si estos dan para una guerrera de kaki y un par de pantalones de dril, el negocio es redondo, y no veo porqué empecinarse en usarlos.

Decía, pues, que hay quien compre *trapos viejos*: La Información anuncia que en sus oficinas se compran; ¡a buenas horas!

Estoy por creer que no le dió ningún resultado práctico el negocio de trapos sucios, que lavaba al por mayor entre dos columnas. Me lo figuraba: los trapos sucios deben lavarse en familia, de otra suerte no resultan, y menos aún si se lavan en conjunto.

En el nuevo negocio le aseguro grandes resultados; tiene que ser productivo, máxime que exige *los trapos viejos*, y los *viejos* son más prudentes, amén de que los pide limpios, y la experiencia nos enseña que la limpieza atrae por su agradabilidad.

Yo me tengo una gran curiosidad: ¿para qué necesitará los *trapos viejos*? ¿Estará acabándose su papel y querrá meterse a fabricarlo?... porque, en fin, el *trapo viejo*, entre nosotros, se bota a la basura, no se vende. Mucho interés debe tener, en consecuencia, cuando ofrece comprarlos.

Si me lo permitieran, les daría un consejo: No gasten su dinero, que los pueden obtener casi de balde, con un pequeño sueldo que le den a algún muchacho, para que recoja tanto *trapo viejo* que anda por esas calles de Dios. Puede empezar por el Congreso, que allí encontrará algunos, siguiendo su carrera por los eriales de la política hasta terminar en el barranco.

BURUNDULIN

### ANDALUZADA

Explicaba un sevillano a un patán que le escuchaba, las grandezas que encerraba la iglesia del Vaticano.

—Mira tú si habrá extensión, que el que oyendo misa esté en la puerta, al padre ve del tamaño de un piñón.

—¿Hay altares?

—Más de mil; el mayor es colosal, basta decir que el misal se muda en ferrocarril. ...

La Biblioteca, Archivos, Registros

Ya más de una vez nos hemos ocupado de estas oficinas, cuya existencia y buena marcha, interesan a todos.

Urge en primer término tener un local amplio, contra incendio, que de cabida a las oficinas de los Archivos Nacionales, la Biblioteca, los Registros de la Propiedad y las oficinas de la Estadística, ya que son departamentos que se completan uno al otro.

Luego habría que pensar en mejorar la planta de empleados, dotar los de sueldos menos exigüos, de suerte que puedan trabajar con mayor dedicación.

### Hospital de San Juan de Dios

ENTADAS

Ernesto Jones, Limón; Dolores Brenes, San José. Teodora Barrientos, San Antonio de Belén; Felicitas Ruiz, Heredia; Otoniel Aguilar, Atenas; Daniel Cruz, Puntarenas; Jesús Abarca, San José; Amelia Araya, San José; Luis Corrales, San José; Víctor Noguera, San José; José Villalta, San José; Dante Restani, Machuca; Manuel Escobar, Escasú; Blanca Alfaro, San José; Angela Durán, Tres Ríos; Pánfilo Benavides, Alajuelita; Demetrio Tijerino, Santa Cruz; Manuel Serrano, Las Pavas; Pamela Sánchez, San José; Emilio Rojas, Desamparados; Rafaela Quirós, San José.

SALIDAS

Eduardo Bellanger, San José. Ana Molina, Puntarenas. Zoila Molina, Puntarenas. Juan Rojas, San José. María Campos, San José. Teodora Bustos, Abangares. Epifanio Bustos, Abangares. E. Carnación. Bustos, Abangares. Carmen Bustos, Abangares. Abel Calderón, Desamparados. José Jiménez, Guadalupe. Juan Miranda, Barba. Roberto Araya, Orotina. Pascasio Camacho, La Uruca. Patrocino Sequiera, Orotina. Samuel Vargas, Cantón Acosta. Antonio Espinosa, San José. Manuel Chavez, Guadalupe. Prudencio Moreira, Orotina. Rosendo Madrigal, Playa real. Ramón Cascante, Puriscal. Albert Avalher, Guácimo. Ramón Montero, Limón.

### ¡¡MUY BARATAS!

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonios de Padua, San Franciscos de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso. Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección  
Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

# El Proyecto de Constitución Política

## IV

De la comparación histórica que se establece leyendo la Historia crítica de la Religión Católica Apostólica y Romana que profesa la *Sociedad* mundial llamada Iglesia Católica, y de la otra Historia de las *Sociedades* que se llaman *Estados*, en el curso de veinte siglos, advertirá cualquier espíritu sincero y sin prejuicios, la superioridad de la *Sociedad Iglesia*, sobre la *Sociedad Estado*, en el empeño de procurar a la Humanidad su dicha y su felicidad posibles en la vida terrenal.

Vese a las Naciones, gimiendo muy frecuentemente bajo el azote de la tiranía, unas veces franca, otras veces encubierta con el disfraz ridículo de ley, sirviendo a las ambiciones y destemplanzas de burocracias, que, a títulos de *signe noble* unas veces, o a títulos de *de intelectualismo* otras, hacen de los poderes públicos su pingüe *modus bene vivendi*; listos a levantar la férula contra *los de abajo*, cuando reclaman por su inferioridad atropellada o explotada.

Vese que, a veces, para corregir los desmanes del poder, o para dictar medidas de alivio, ha sido preciso anegar esas naciones con un criminal riego de sangre; por modo que, las reformas político sociales de las naciones, se han escrito con hemorragias de la sociedad civil y se han sellado con vidas de hombres.

Vese que las reformas útiles y educadoras de la Humanidad logradas por esfuerzos de la política de las Naciones, han tenido carácter casi transitorio, o intermitentes; porque han sido siempre un freno para la intemperancia de los burócratas, que al fin o las rompen o las vician.

Vese, en fin, que, la *Sociedad Civil* que se llama Estado, ha vivido en constantes fracasos en su tarea de remediar las humanas necesidades, sea ello por malicia de los gobernantes, o por astucia de los gobernados.

Casi puede afirmarse que, la *Sociedad Estado*, firme, leal, conservadora de lo bueno y progresista, en otro bien que no sea lo puramente material, no ha existido aún, es una utopía; porque cuando en el curso de la vida de los pueblos se advierte un Estado con tan bellas y deseables cualidades, hale faltado siempre la firmeza de su Constitución, la estabilidad de sus generosos propósitos por los vaivenes políticos que parecen una triste ley en la vida civil de los pueblos.

Esto, no más, es capaz de vencer a cualquier pensador, de que, el hombre, es un ser caído y maleado, en cuya individualidad corren parejas las intenciones nobles y generosas, con los instintos perversos de la destrucción y del mal.

Ahora bien, la Iglesia Católica con su Religión ¿está acaso sujeta a esas alternativas y vaivenes, hijos de la humana volubilidad?

¿Puede la intemperancia humana afectar intrínsecamente sus fines y

propósitos de bien, para la estirpe humana?

El estudio reposado de la misma *Iglesia como Sociedad* guardiana de la Religión, y de su labor desempeñada nos enseñan que NO.

Los Estatutos de esa grandiosa *Sociedad* que se llama Iglesia Católica, Estatutos que torman los Códigos de sus creencias, de su moral, de su disciplina, son invariables en su esencia, son los mismos hoy que ayer y que cuando comenzó a hacer sentir su benéfica influencia sobre los hombres: es firme, es conservadora de su bien, más aun, *vive y vivirá eternamente*, porque trasladará sus dominios, cuando se desconcierte el Mundo, a las regiones del Cielo, según promesa de su Fundador Divino.

La Iglesia Católica en veinte siglos, ha venido beneficiando a la Humanidad, no sólo con sus tendencias sobrenaturales, sino aun en sus *desiderata* terrenales, ayudando así poderosamente y siempre, al Estado, a procurar el bien de los hombres.

Predica al hombre la necesidad de ser bueno, por deber y lo hace así dúctil para la perfectibilidad no solamente sobrenatural, sino también social; enseña el *respeto* a la Autoridad del Estado Civil, en razón de su divino origen, y es así escudo que defiende el poder humano contra las bravatas de las pasiones revolucionarias: enseña al hombre su fin sobrenatural, y así le impide pensar en lo terreno, como en único fin de la vida, para que no estalle, por consecuencia, el descontento con la diferencia de condiciones que impiden al hombre vivir contento con su suerte, envía sus predicadores a los pueblos estacionados en las tinieblas del error; y abre así camino a la civilización legítima; predica la *fraternidad*, y por eso condena las guerras; tiene como dogma la *igualdad* de los hombres delante de Dios, y así, en ese orden superior, llena las aspiraciones de los que en el mundo son inferiores.

Si alguna vez en el curso de la Historia, la *Sociedad* Iglesia Católica se ha apartado de estos senderos, ha sido por perversas influencias humanas, o del Poder Civil y muy transitoriamente, rarisimas veces, y permitido por la Providencia, para convencernos de que, si la Iglesia es de origen divino, fué establecida con elementos humanos para bien del hombre: mas, pronto ha reaccionado la Iglesia de esas miserias transitorias, porque su vitalidad intrínseca jamás ha sido deteriorada, ni maleada, ni alterada, por esas aludes de *humanismo*.

Despréndese así, de la consideración histórica, que la *Sociedad Iglesia Católica* con su naturaleza broncínea o diamantina, con su conservatismo del bien, con su doctrina elevadora de los humanos impulsos, siendo como es, superior en muchos conceptos a la *Sociedad Estado*, sirve admirablemente a

éste; para ayudarle, en estrecha y genética unión, a desarrollar sus fines; mientras, que sólo y desligado, o bien oprimiendo a la Iglesia, queda él mismo sujeto a las terribles variantes del criterio humano, a las volubilidades de la voluntad humana y engendrando a cada paso la injusticia política, y las tiranías de los astutos, o los atropellos de los más fuertes, o la maquiavélica y específica doctrina, (que jamás se ha traducido en efectividad), del *«self government»*, dulcísima cantinela, precursora siempre de los atropellos humanos.

¿Por qué entonces han de estar separadas la *Sociedad Estado* de la *Sociedad Iglesia*, si mutua y poderosamente puedan ayudarse a desarrollar la felicidad del hombre?

¿Por qué ha de tratar el Estado de oprimir o descalificar a la Iglesia, tratándola únicamente como doncella a la cual alimente dándole recursos pecuniarios, para tenerla a su servicio como esclava?

Otra cosa, por cierto, no hace el Proyecto de Constitución Política elaborado por los señores Ex y que se considera ahora en la Cámara de Constituyentes.

Se desconoce oficialmente a la Iglesia Católica y su Religión, en el Artículo 8º: se la alimenta sin embargo pecuniariamente, con los famosos verbos en futuro *protegerá y contribuirá*; se la reduce a la condición de sierva o esclava en el artículo 101, párrafo 10, con negarle la libertad de comunicaciones con los altos Jefes de la Iglesia, mediante el *Placet* del malhadado "febroniano"; y por último se la descalifica para hacer bien a los ciudadanos, en los artículos,—que son varios,—en los cuales se establece la incompatibilidad de ser clérigo para ejercer funciones civiles como la de Senador; cual si un clérigo no fuese también ciudadano, y ciudadano capaz, en muchos casos, de hacer inmenso bien a su Patria en los altos puestos de la ciudadanía regente!

Por todo esto, el Proyecto de Constitución, en lo referente a garantías religiosas, revela, quizá no ignorancia, pero sí, un maquiavélismo peor que aquélla; porque, parece redactado para causar dulcísimo sopor a los inexpertos, y contentar a los mansos, con su carísima reflexión de *¿siquiera nos dejaron algo!*

Doloroso es sobremanera que, tales atrevimientos liberales referentes a nuestra futura vida política, no hayan sido parte a despertar una hermosa y noble lucha de ideas, expuestas y defendidas por nuestras inteligencias católicas. Y que todo se reduzca a la humilde y muda aceptación del *Statu Quo*, soberana engañifa para mantener atropellos y contentar miedos pueriles.

R. V. R.

**Dr. Rafael Calderón M.**  
Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

## ASTERISCOS

\* Por faltas de respeto fueron despedidos de la Dirección de Obras Públicas varios trabajadores.

\* El Licenciado don José Astúa Aguilar ha ganado buenos triunfos en la Cámara con sus brillantes discursos. Se espera que estarán más interesantes los que vendrán después del discurso de hoy del Lic. don Leonidas Pacheco, quien aboga por el establecimiento de la pena de muerte, y se propone, a costa de tener que llevar paraguas abierto, dar todas las razones que le obligan a pensar así. Estas sesiones de la Cámara, pues, estarán interesantísimas.

\* La idea del Senado fracasó. La Cámara en su sesión de ayer desechó tal proyecto. El Lic. Pacheco pidió revisión de ese acuerdo.

\* Un dato para la historia pública hoy el diario oficial. El número de sufragantes este año era de 91.079. Se recibieron 63.071 votos y se abstuviéron de emitir su voto 28.008.

\* El señor don Ramón Rodríguez R., Inspector del Circuito II de Alajuela, domiciliado en Atenas, ha pedido la creación de una plaza de Asistente Sanitaria cantonal o para el Circuito.

\* La Aduana de Sixola tuvo el siguiente movimiento en la semana del 9 al 15 del corriente mes..... 69.402 racimos de bananos, exportados en los vapores Turrialba y Parismina.

Por la Aduana de Limón se despacharon en esa misma semana: 142.330 racimos de bananos; 2898 sacos de café; 296 sacos de cacao; 13 bultos de hule; 58 bultos de pieles; 679 bultos de dulce; 1387 sacos de azúcar; 462 bultos de naranjas; 11 bultos de otras frutas; 799 bultos de verduras; 17 bultos de oro en barras y 36 bultos de artículos varios.

\* La Municipalidad de San Mateo tuvo un movimiento de Caja en el mes de marzo pasado así: Ingresos: \$ 280.44. Egresos: \$ 262.38. Saldo en Caja: \$ 18.06., esto en el distrito del centro, que es el principal.

\* Según la calificación de los establecimientos comerciales hecha por la Comisión nombrada al efecto, la Municipalidad de este cantón, podría tener una entrada trimestral de \$ 22171.35 o sea por año: \$ 88685.40.

➤ A la una de la tarde del día 5 de mayo entrante habrá remate de prendas de plazo vencido en el mes de enero de este año, en el Monte Nacional de Piedad.

**Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas**

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, para abajo—de la Iglesia del Carmen.

**Cartago al día**

Para evitar disgustos y festar elementos importantes en los turnos que se verifiquen, ya sea parroquiales o del Convento, es de un todo conveniente que los encargados de elaborar el programa incluyan todas aquellas personas que sin interés ninguno han servido en todos los turnos. Algunas señoritas que siempre han tomado parte en las rifas, en este último turno no quisieron participar en ellas, a pesar de haber sido llamadas, por la razón indicada. En cambio se tomaron en cuenta nuevos elementos.

Hay algunos domingos famosos por las numerosas infracciones a la moralidad. Entre ellos tenemos el domingo 15 del corriente en que abundaron los beodos y bochinchos, principalmente en los alrededores de la Estación del Atlántico. Nada se hace con que la policía persiga a los contrabandistas, cuando no castiga en debida forma a los contraventores de la ley de licores, que a cuenta de una patente de refrejería abusan con vender licores en días prohibidos.

En «La Información» del 17 del corriente, viene una correspondencia del pueblo de Cot, y entre sus notas trae una amenaza al Presidente de la Junta de Abastos, con relación a la fijeza de precios al consumo de cereales. Esta amenaza es porque la Junta de Abastos ha dado en el c'avo, haciendo por medio de ese sustillo, salir de los graneros grandes cantidades de maíz y frijoles que estaban en troje, esperando mejores tiempos para esprimir al pobre. Gracias a ese proyecto que la Junta intentaba implantar y que sólo requiere el «cúmplase» del Ejecutivo, podemos hoy los pobres comer maíz, frijoles y papas.

En la cafetería de Doña Ester Fonseca de Arrieta, situada en la parte S. del mercado, es numeroso el público que concurre, por el aseo, prontitud en el servicio y por las muchas atenciones de Doña Ester para con sus clientes. Hay allí sabrosos tamales, café de primera y algunos frescos y dulces que dejan convidado a volver al que por primera vez visite ese establecimiento.

Gracias a Dios nuestro pueblo es trabajador, no habiendo necesidad de que el señor Gobernador o Agente de Policía se impongan la tarea de implantar la ley de vagos, pues aquí cual más cual menos trabaja según sus facultades, para ganarse el pan.

Los trabajos de arte que el parquero D. Francisco Ulloa Cooper está llevando a efecto en el jardín central, serán inútiles si la policía no evita que algunos de los visitantes recuesten las bancas sobre el zacate y a vista de ella misma.

En uno de estos días la Junta Constructora de la Basílica de los Angeles sacó de la alcancía 1.375 colones, producto de limosnas en

**GRAN CLIENTELA DE AÑOS**

**SIEMPRE SATISFECHA**

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos.

LA CONOCIDA

**IMPRENTA LEHMANN**

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

*Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagarés, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampitas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.*

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No. 147

VINO PARA CONSAGRAR

**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

un lapso de cuatro meses. Este dinero ha servido para continuar los trabajos que estaban a punto de paralizarse a causa de la falta de fondos. Es lástima que no hayan continuado so pretexto de crisis las suscripciones de personas pudientes que se comprometían a pagar la construcción de unos cuantos metros. No es posible que con sólo las limosnas y los Turnos-Ferías que se verifican cada año, se construya ese gran templo, tan pronto como la desea el pueblo.

Corresponsal

**HARINA PARA HOSTIAS** molida en mi Fábrica del Grano de Oro ofrezco a los señores curas.  
Ismael Herrera.

**Notas Varias**

Falleció en Heredia don Pío Araya, importante vecino del distrito de San Francisco. Enviamos a su familia nuestro pésame sentido.

En esa misma ciudad encuentra-se postrado en cama sufriendo penosa dolencia don Saturnino Meléndez. Que Dios le conceda pronta mejoría.

Acatando el llamamiento de su gobierno salieron por tren de ayer para Limón, donde tomarán embarcación para Europa, varios reservistas italianos que dejan en esta tierra sus familias y afectos para cumplir sus deberes patrios.

Los reservistas que partieron son don Adriano Arié, don Martín Brunetti, don Rizieri Poltronieri, don Higinio Marchini, don Arnoldo Tellini, don Luis Vicarioli y D. Franchesco Cersosimo.

Todos iban llenos de gran entusiasmo.

A despedirles en la estación estuvieron sus familiares y buen número de amigos que les desean viaje feliz.

Por el sufragio del alma de que fué el Lic. don Francisco Fuentes, habrá una misa en el templo de la Soledad el sábado entrante, a las seis y media de la mañana.

**Carlos Leiva Reyes**

A la edad de veinticuatro años cuando la vida le sonreía, murió al medio día de ayer este joven, amable, bueno, estudioso y sobre todo, muy trabajador y constante en el cariño a su señora madre.

Ayer mismo se le dió sepultura, saliendo el cortejo del templo de La Merced.

A su señora madre, a D. Gregorio Reyes y demás familia, nuestro condolencia.

**La Geisha**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

**LA NUEVA CASA DE SALUD**

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está tendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

**Reseña personal y social**

Visitaron antier la villa de Escasú en asuntos oficiales los Dres. F. Rucavado, Dn. Solón Núñez y don Dacio Quirós

Un tanto enfermo ha estado en estos días nuestro colega, el periodista don Rogelio Fernández G.

La madre política de don Ramón Peraza, en Poás, está en cama de cuidado.

Ya vino de Puntarenas don Víctor J. Zúñiga, donde había ido para despedir a su hermano, el pro-

fesor don Andrés, Director del Colegio de Oriente en Managua.

Hoy llegó procedente de Villa Santiago (Puriscal) don Hilarión Chacón.

De Santa Ana estuvo ayer don Víctor Castro.

En Pavas estuvo ayer el presbítero Porras en diligencias espirituales.

Va mejorando de su ligera indisposición don Arturo Cíofalo.

Enviamos nuestra felicitación a la competente maestra Sta. Anita Tristán por su nombramiento de directora de la Escuela Colón.

De Santo Domingo vino hoy el Presbítero don Francisco Mendoza.

Se encuentra enfermo desde hace algunos días, el Ilmo. Sr. don Benito Sáenz, a quien atiende el Doctor Cortés. Que mejore cuanto antes el simpático y anciano sacerdote.

**De Escasú**

Ayer visitaron la Escuela el Dr. Solón Núñez como delegado del Dto. de Anquilostomiasis y don Dacio Quirós, Inspector de Construcciones. El objetivo de la visita es la refacción de las excusados que dejaban mucho que desear.

A nuestro buen amigo don Salvador Quesada que sirve con interés y celo la fontanería, tratan de reponerlo sin haber motivos para ello. Parece que don Zenón Bertrúdez trata de hacer el trabajo más barato. Desconocemos los motivos para cambiar un empleado tan bueno como don Salvador.

Murió la señora Baltasara Fallas a la edad de 70 años. Mucho lo sentimos.

Han germinado ya los maizales que han sido aumentados en gran escala.

Corresponsal

**La pena de muerte**

Como dato curioso publicamos a continuación los nombres de las personas que el 1º de junio de 1895 solicitaron del Congreso Nacional el restablecimiento en Costa Rica de la pena de muerte en nuestra legislación.

Aniceto Esquivel, Jesús Jiménez, Manuel Sandoval, Andrés Coronado, José Durán, Ascensión Esquivel, Ricardo Jiménez, Carlos Durán, Cleto González Víquez, Daniel Núñez, Juan Rojas, Manuel de Jesús Jiménez, Gaspar Ortuño, Mariano Montealegre, Jaime Carranza, Camilo Mora, Manuel Aragón, Gerardo Echeverría, Manuel Luján, Juan W. Valenzuela, Ricardo Fernández Guardia, Gordiano Fernández, Francisco V. Sáenz, Alberto Gallegos, Miguel Pacheco, Jesús Marcelino Pacheco, Vidal Quirós, Lesmes Jiménez, Antonio Zambrana, C. F. Salazar.

WASHINGTON, 25.—Elihu Root encabezará la misión americana que va a Rusia, caso quiera aceptar el puesto. Hoy se supo que el Presidente ha completado la lista de los miembros principales de la misión.

**Cablegramas**

**BUENOS AIRES, 24.**—El Gobierno acordó permitir la exportación de 189 mil toneladas de trigo y 20 mil toneladas de harina para la Gran Bretaña, Francia e Italia, garantizando la Gran Bretaña la devolución de las 200 mil toneladas entre julio y setiembre del trigo que recibirá del Canadá, Australia u otras fuentes caso faltase la cosecha en los referidos países. También se acordó permitir la exportación de 110 mil toneladas para el Brasil, Uruguay y España. El decreto probablemente se firmará hoy.

**WASHINGTON, 24.**—Uno de los miembros principales de la misión inglesa dijo textualmente: No venimos a decir lo que debéis hacer. Poseemos nuestras ideas respecto del modo con que nos podréis ayudar; pero podemos decir los errores que cometimos nosotros, y como evitáreislos. El precio por cuanto realizamos, podéis determinar si valga la pena pagarlo, de los mayores problemas que nos confrontan, cual nos podréis ayudar en los de subsistencia, incluyendo trasportes marítimos. La comisión no está interesada que mandéis tropas; pues tenemos suficiente por el momento, y si las mandárais agravaría más bien el problema de subsistencias que ayudarnos.

**LONDRES, 24.**—El comité nacional de trabajadores, recomienda al parlamento la compra de los comestibles esenciales importados, y el embargo de ciertos productos domésticos, colocándolos en los mercados locales para reglamentar el consumo; de vender el pan a 6 peniques la libra durante la guerra, y si resultase una pérdida, cargarla al costo de la guerra.

**COPENHAGUE, 24.**—Varios de los socialistas que asistieron a la conferencia en Berlín, vinieron a Copenhague y tuvieron conferencia con Stauning. Expresaron confianza en el resultado de la propuesta conferencia en Estocolmo.

**PETROGRADO, 24.**—Frente rumano. Se efectuó un animado tiroteo en las regiones al este de Mestecanische y F. kshani. En las montañas la nieve tiene dos pies y medio de profundidad. En el frente ruso Galitzia se efectuaron tiroteos, operaciones en la zona de los reconocimientos. En el Cáucaso tiroteos y reconocimientos.

**LONDRES, 24.**—Se celebró una conferencia de periodistas neutrales, se discutió la situación política y económica de España, Holanda, Grecia y Escandinavia. Un orador manifestó que el republicanismo está avanzado y pronosticó que antes de restablecerse la paz habrá repúblicas en Grecia, Suecia y España. Avisan de La Haya por la vía de Exchange Telegraph que se ha notificado a los corresponsales americanos en Berlín que no se desea su presencia. Se dirigirán a Suiza.

**LONDRES, 24.**—En Cámara de los Comunes, Prothery anunció que se está cultivando en el Imperio Británico un millón de acres de te-

rreno más de lo que se cultivaba el año pasado.

**LONDRES, 24.**—Se avisa de Palestina que está herido y extraviado el Teniente C. J. Law, hijo de Bonar Law. De la Haya avisan que se muestra gran interés en Berlín con motivo de la reapertura del Reichstak.

**ROMA, 24.**—La gran batalla del Carso está tomando incremento. Despachos recibidos del frente indican que se efectúa terrorífico bombardeo y muestran espléndida moralidad las tropas italianas. Cadorna está confiadísimo.

**LONDRES, 24.**—Avisan de Roma que el General Boroivich citando fuentes austriacas dice que la suerte de Austria se decidirá en el frente italiano.

**GLASNOW, 24.**—La prosperidad de Escocia no tiene paralelo. Los depósitos en los bancos son los mayores de su historia.

**LONDRES, 24.**—Avisa el corresponsal de Reuter en el cuartel general inglés: que la batalla que se libra es la más encarnizada de la guerra. Los alemanes han arrojado a la brecha enormes reservas y han traído una infinidad de cañones nuevos. Probablemente comprenden que la batalla pudiera ser de carácter decisivo y por consiguiente resisten desesperadamente.

**NUEVA YORK, 24.**—El Atlantis diario griego publica un cablegrama de miembros en que se anuncia que Grecia está próxima a ententizarse y que el nuevo primer Ministro será Saimis quien hizo proposiciones a la Entente, las que ésta aceptó.

**WASHINGTON, 24.**—Informes consulares de Méjico niegan que se le silvó a F. et. her en la ceremonia de la apertura del Congreso. La noticia la propalaron los germanófilos.

**LONDRES, 24.**—Dice el corresponsal Gibbs desde el cuartel general inglés, que la segunda base de la batalla de Arras es más encarnizada que la primera. Antes de las cinco de la mañana los regimientos ingleses gales y escosés atacaron Gavrelle. Guemappe, las grandes luchas favorecían a los británicos.

**PARÍS, 24.**—Informe Francés: Lo más notable de las operaciones de hoy fueron las acciones de la artillería por todo nuestro frente. Continuamos el bombardeo de las baterías y organizaciones enemigas de las regiones de San Quintín, el Oise, Corseny y Champaña. Notamos explosiones en muchas baterías. Trajimos 4 obuses alemanes de 105 que capturamos en los recientes encuentros de la meseta de Chemin des Dames y que no se incluyeron en el inventario anterior. Cerca de Moronvilles nuestras fuerzas ligeras penetraron en las trincheras alemanas, las que encontraron llenas de cadáveres.

**Nicolás F. Meza**  
Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

**EL ÁNGELUS**

Ignórase a punto fijo cuándo se introdujo en la Iglesia esta tan piadosa devoción que recuerda el misterio inefable de la Encarnación de Nuestro Señor Jesucristo, origen de todos los otros misterios de la Religión cristiana, cuando el arcan San Gabriel le anunció a la Virgen María.

Algunos historiadores opinan que data el siglo XII al tiempo de la primera cruzada atribuyéndola al Papa Urbano II y al Concilio de Clermot; otros al Papa Juan XXII, siglo XIV; entonces sólo se rezaba al toque de campana del anochecer, pues el Concilio de París en 1340 la recomendaba.

Posteriormente los Papas Benedicto XIII y Benedicto XIV, 1742, mandaron que se rezase a toque de campana tres veces al día, por la mañana, al mediodía y al anochecer concediendo indulgencias.

Para conocer la piedad religiosa de un pueblo, basta ver si las personas de él no se avergüenzan de descubrirse, al toque de la campana, y rezan el *Angelus*. Desgraciadamente va decayendo tan laudable costumbre; aún entre las personas de carácter religioso rara vez se observa. Y es que nos avergonzamos hasta de aparecer como cristianos en la calle.

Antiguamente era muy general la costumbre, en los días festivos, de suspender las diversiones al anochecer cuando la campana tocaba al *Angelus*: lo rezaban todos descubiertos y se retiraban a descansar. Todavía hoy se observa esto en algunos pueblos de las católicas Provincias Vascongadas, a pesar de la malicia de los tiempos.

Es preciso hacer una propaganda activa para que vuelva a renacer esta tan bella costumbre, señal evidente de la cultura religiosa de los pueblos.

**MI TIERRA NATIVA**

Señor don Luis Cartin G. San José.  
Le adjunto la suma de dos colones para que se sirva tenerme como suscriptor al libro "Mi Tierra Nativa" de Francisco María Núñez.  
..... de abril de 1917.  
Lugar  
.....  
Firma

**CERVECERIA TRAUBE**  
Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

**ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO**

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares  
De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,  
" " " Imperial, 200 varas al N. del Carmen  
y " " " de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.  
Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:  
SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Niehaus.

**• La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES**

Quedará definitivamente instalada y al servicio público, a partir del primero de mayo próximo, en la casa de don Alberto González Soto, situada frente al lado este de la *Imprenta Alsina*.  
CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4  
Medicina - Cirugía - Partos - Electroterapia  
TELEFONO 445 APARTADO 36

**TIENDA Y ALMACEN de MAXIMILIANO KEPFER**

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de San José  
Ofrece a sus numerosos favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

**SERVICIO DE FUNERARIA**

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.  
Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.  
MANUEL POLINI